

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'45 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'45 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. 2'45 y 5'40 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Mauricio, comandante de la legion Tebea que se componia de 6666 soldados, todos cristianos; los cuales por haberse resistido á sacrificar á los idolos, Maximiano les hizo pasar á cuchillo en Francia año 297.

CULTOS.—*Mañana juéves.*—En San Jerónimo continuan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez misa mayor con sermon por D. Sebastian Font. Al anochecer corona de la Virgen, continuacion de la novena del Santo y la reserva.

CORTE DE MARIA.—En Santa Clara, á la Virgen de la Cueva Santa.

CRÓNICA UNIVERSAL.

ESPAÑA.—La circunscripcion eclesiástica de Sevilla ha elegido senador del reino al Excmo. señor Fray Ceferino Gonzalez, Obispo de Córdoba, verdadera gloria de la Iglesia y de la patria.

—Durante el corriente mes harán su peregrinacion al Santuario de Covadonga los concejos de Villaviciosa, Nava y Cabranes.

—El día 8 terminó la peregrinacion al Santuario de Nuestra Señora de Aranzazu, en la cual han tomado parte cerca de 30.000 navarros y vascongados.

—En la provincia de Alicante se han descubierto últimamente monedas y otras antigüedades en las inmediaciones del cetro de los Angeles.

—En Coslada, provincia de Madrid, se han verificado las pruebas de una nueva máquina trilladora, inventada por el agricultor D. José Liberale. Esta máquina ofrece resueltos muchos problemas de de la trilla sin solucion hasta hoy, y lo mismo es aplicable al trigo que á las demas semillas, excepcion hecha de las habas. Ofrece tambien la ventaja de dejar ó no las raspillas en el trigo y cebada, á voluntad de quien la ponga en movimiento.

FRANCIA.—En la capilla de la Visitacion, en medio de una numerosa asistencia, tomó el velo la señora D.^a Margarita de Latour, hija del antiguo ministro plenipotenciario de Francia en el Brasil señor conde Laurent de Latour, que murió durante la guerra de 1870-71 en el llano de Buzenval. La nue-

va religiosa pronunció sus votos con voz firme y alta: vestía de blanco como se usa para la ceremonia del matrimonio. El acto fué tiernísimo, presidiéndolo monseñor Langinieux.

—Ha tenido lugar en el ministerio una importante reunion de oficiales generales. Se habrán discutido las medidas que sean más convenientes para sacar á la Francia del atolladero en que la metió la imprevisión de sus gobernantes.

SUIZA.—El día 4 tuvo lugar en el canton de Neufchatel una batalla electoral, en la que los conservadores triunfaron de los radicales en toda la línea, despues de muchos años en que los radicales triunfaban siempre en los comicios. Los periódicos conservadores de Suiza esperan que este resultado influirá en las elecciones generales para el Consejo nacional que tendrán lugar el 30 de Octubre próximo.

INGLATERRA.—El Sr. L. de Burgh, último ministro en la Middlesex, ha sido recibido en la Iglesia católica por el R. P. Rowe, del Oratorio de Brompton. Otros tres ministros de la escuela ritualista que han salido de Oxford para Roma, serán recibidos á la vuelta de su viaje en la Iglesia por el Eminentísimo señor Cardenal Manning.

—El *Catholic Times* de Londres anuncia la conversion de un ministro anglicano de Leicester, el R. P. Sankey. El Emmo. Sr. Cardenal Manning ha recibido la abjuracion al nuevo convertido.

—Los jesuitas, que tenían ya dos colegios exclusivamente destinados á recibir alumnos franceses, no pudiendo admitir todas las demandas para entrar en dichos colegios que les llegaban de todas partes, acaban de adquirir el *Hotel imperial* de Douvres, que en breve quedará convertido en un nuevo y grandioso establecimiento de enseñanza.

HOLANDA.—Hace algunos días que el Diario oficial del Haya publicó una real orden nombrando caballero de la Orden del Leon Neerlandés al señor Kroes, cura párroco de S. Willebrod. El motivo que ha obligado al rey de Holanda, protestante como es, á conceder esta distincion á un sacerdote católico, es el siguiente: El Sr. Kroes hace medio siglo que fué nombrado cura de S. Willebrod, que entonces era un nido de asesinos y ladrones que no habían podido exterminar, unidos para el caso, las autoridades civiles y militares. Hoy aquella poblacion está trasformada por arte del Sr. Kroes, y lo que ántes eran cabañas, hoy son casas de piedra,

Ayer partieron para el citado Santuario, los peregrinos de ésta que debían llevar juntamente con las asociaciones de la Juventud Católica de Cataluña, el precioso cetro que hemos tenido ocasion de examinar en la platería de los señores Cabot, en donde se ha construido. Es un verdadero objeto de arte, que enaltece á cuantos hayan trabajado en su elaboracion; pero á quien honra más todavía, es á los católicos catalanes que han dado una muestra con ello del amor que tienen á la que siempre ha sido y será su predilecta Madre.

La aglomeracion de gente, que de todos los pueblos de Cataluña iba á reforzar á los peregrinos de ésta, fué la causa del grande retraso que tuvo el tren-correo de Madrid, que ademas sufrió el contratiempo de la rotura de las ruedas de un vagon que afortunadamente no produjo ninguna desgracia personal.

Relacionada con la Coronacion de la Virgen, está la peticion de indulto de la pena de muerte del parricida Cosme Ramon y Pompido. Por los prelados reunidos en Montserrat, se suplicó al gobierno de S. M. que dada la gran fiesta que celebraba el Principado, se perdonara al infeliz reo que durante el tiempo de cárcel ha dado grandes muestras de arrepentimiento. Se confía mucho en el buen resultado de la empresa.

Por los preparativos, nadie diría que dentro una semana deben verificarse nuestras anuales fiestas pues que en la actualidad apenas se tiene noticia de otros trabajos que los de la construccion de pa-

una iglesia, un hospital y una escuela; y los que ántes eran criminales, son hoy trabajadores honrados y laboriosos, convertidos de protestantes descreídos en católicos prácticos.

ITALIA.—El 30 de Agosto tuvo lugar en Milán una solemne sesion académica para celebrar el séptimo centenario de Alejandro III, del gran Papa de la Liga lombarda y de la victoria de Segnamo.

—El ministro de Negocios extranjeros de Humberto de Saboya envió una circular á sus representantes en el extranjero sobre los sucesos del 13 de Julio. En dicha circular se falta á sabiendas á la verdad de un modo tan descarado, que deja muy mal parada la poca seriedad que aún quedaba al Gobierno del Quirinal. Pero hasta ahora solo era conocido dicho documento por un extracto publicado por los periódicos ingleses. Últimamente ha sido publicada íntegra, y *La Voce della Verita* ha escrito su mejor refutacion reproduciéndola al lado de las sentencias que han recaído en la causa que los tribunales de Roma formaron con motivo de dichos tristísimos sucesos. De dichas sentencias resulta que los únicos responsables de dichos sucesos son los revolucionarios italianos, y por lo tanto que es inexacto cuando afirma el ministro de Negocios Extranjeros de Italia.

—A pesar de cuanto ha declarado el Gobierno del Quirinal en su circular á los Gobiernos extranjeros, es lo cierto que es impotente para poner término á la agitacion que existe contra la ley de garantías. En diversas ciudades se celebran reuniones revolucionarias, no obstante la órden del Gobierno prohibiendo su celebracion.

PERSIA.—Un diario de Constantinopla, hablando de los grandes progresos que hace el catolicismo en Asia, aduce algunos elocuentísimos datos que prueban una vez más que la Iglesia gana con creces en otras regiones del orbe, el terreno que desgraciadamente pierde el algunas naciones de Europa.

Segun el periódico aludido, en Aurmiah de Persia han vuelto al seno de la Iglesia 1.000 cismáticos; en Faldons, 80 familias nestorianas, de 150 que existían en la poblacion, y en Cesarea, de Capadocia se han convertido 670 cismáticos.

Estos resultados son principalmente debidos á los esfuerzos de los misioneros católicos que casi sin recursos de ningun género luchan valerosamente por extender la fe de Jesucristo, entre los pueblos que, ó no la conocen, ó viven fuera de ella.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL ÁNCORA.

Barcelona 16 de Setiembre.

Parece que el tiempo se ha propuesto ahorrar-nos mucho trabajo. La lluvia, como si conociera que están cercanas las ferias y fiestas de la Merced, riega que es una maravilla todas las calles y paseos de la ciudad anteponiéndose de este modo al celoso municipio, que habría seguramente elevado las aguas de la *caudalosa é indesviabile* riera de Malla, si no hubiese tenido á mano otros medios más fáciles para asear á Barcelona en días, en que los forasteros vienen naturalmente con la tijera en la mano, para recortar cuanto les parece malo. Los viticultores de los pueblos vecinos pueden estar más satisfechos, porque el pedrisco que cayó últimamente se cuidó de hacer la recoleccion de las uvas ántes que sus propietarios la llevaran á cabo. Da lástima la contemplacion de las viñas que hermosas y verdes hará una semana, se presentan con el aspecto de un monton de sarmientos como sucede en lo más crudo del invierno.

Á pesar del mal tiempo que reinó tambien en Montserrat, se llevó á cabo la coronacion de nuestra Patrona felizmente y con toda la pompa que despliega el monasterio en semejantes casos, pues que la lluvia privó solamente el espectáculo de los fuegos artificiales.

bellones para la venta que este año rompiendo la mala costumbre de situarlos en la Rambla se hallan en el Paseo de Isabel II. Sin embargo, los proyectos parecen ser muchos. Entre ellos se cuenta el decorado de la calle de Fernando VII que se ha encargado al pintor Sr. Parera, al lampista Ferré y al jardinero Sr. Oliva. Creo que no habrán empezado aún sus trabajos, porque la operacion de empedrar esta calle se prolonga más de lo regular—mejor diría más de lo natural porque en Barcelona lo *regular* en empresas de esta clase es no acabar nunca—molestando de este modo, no sólo á la circulacion pedestre que á costa de ingenio solventa las dificultades del tránsito, sino que tambien á la rodada á la que le es enteramente imposible penetrar en tan comercial calle. No obstante ántes de acabar la presente semana, tendremos listo el empedrado aunque vayan con la misma calma que hasta ahora les ha animado.

No sucede lo propio cuando se trata de construcciones particulares. Con asombrosa actividad se ha construido el edificio destinado á residencia y colegio de Padres jesuitas, uno de cuyos cuerpos se halla completamente terminado y en donde se hallan ya instalados. A primeros del próximo mes de Octubre se inaugurará el colegio que tiene un número determinado de alumnos y cuyas plazas están ya todas pedidas. El edificio es grandioso y de una arquitectura sumamente elegante.

F. DE M.

GACETILLA LOCAL.

UNA GACETILLA ÉPICA, EN OCHO CANTOS.

INTRODUCCION.

Canto las *Ferías*, y las *Fiestas* canto,
Que al ínclito Ramon y á Catalina,
(Esta hecha una Santa y él un Santo)
Rinde la flor y nata mallorquina:
Préstame, ó Genio, del isleño encanto,
El pindaresco son de tu bocina,
Tú que inspiraste tan feliz campaña
A los fecundos héroes de esta hazaña.

Dame versos tan malos como quieras,
Que se puedan echar por la ventana,
Oreados por las brisas marineras,
Caldeados por el Sol de la Pursiana:
Agavilla las Juntas festejeras
Sobre mil pedestales sin peana,
Que les basta su ingenio y su donaire
A sostener sus bustos en el aire.

Pero á tí, sobre todos. ó *El Isleño*,
La honra de la jornada te dedico,
Tú que en ella pusiste tanto empeño
Consagrando las flores de tu pico
A demostrar al pueblo zahareño
Que es pobre y lo será siendo muy rico
En veneros de industria, porque Europa
Ignora que *la lista* es nuestra ropa.

Y no sabe tambien que en este oscuro
Rincon de España tal tesoro abriga
Que el laurel inmortal ceñirá á Muro
Por su fruto especial de ancha barriga.....

—Tate, tate; señor gacetillero—yo le pedí una revista de las *Ferías* y *Fiestas* y V. se anda poetizando por estas nubes...

—V. se equivoca, por estas calabazas.....

—Tanto peor—lo que importa es que V. describa á la pata la llana estas funciones del Real..... que lo grande es lo sencillo.

—¡Ah! ya comprendo su idea. V. quiere, suponemos, que le haga una crónica—esto es muy prosaico, pero todo acontecimiento Real, obliga de sí á un cronista. Probaré de ensayarlo.—Brotó una luz de bengala en una gacetilla de un periódico local.—Creció esta luz y se hizo Drumont.—Creció más esta luz y formóse hoguera eléctrica—foco de luz central—luz matriz—luz genesiaca!! Esta luz fué madre y de ella nació la idea de las *Ferías*! Apénas lanzada al mundo, otro periódico local la cobija, la arrulla, la ensalza, la... protege! Ya no le falta nada á la idea, ya no es una idea de periódico, es la Opinión Pública que reclama este adelanto de la civilización moderna. Así al menos nos lo dan á entender *El Isleño* y *El Demócrata*.—El primero intérprete fiel del interes material del país barrunta mil y mil impresos, anuncios y reclamos que hacen sudar la tinta tricolor de las prensas: ve la exposicion de los mil y mil productos de nuestras industrias que anuncia el productor en tarjetones impresos, á los miles de forasteros que han venido de los Imperios de Marruecos y Tetuan, de los reinos de Argelia, Valencia é Ibiza y de los condados de Barcelona, Urgel y Galilea.—Ello es de ver cómo se las pinta *El Isleño* tan felices, tan orondas, á las *Ferías* y *Fiestas* de Palma! ¡Qué concurrencia, qué aglomeracion de forasteros! ¡Cómo será admirada del mundo esta roca, tan rica como desconocida, y ahora más que los argelinos volverán con el mic cantando á coro con los berberiscos

Más bella que mi aduar,
Más que el cisne de alba pluma,
Pareces, reina balear,
Perla engastada en el mar
Con una franja de espuma.

Y correrán desalados al mercado pecuario admirando

Aquí la venta de un corcel brioso,
Allá de una marrana y cochinitos,
Acullá un marañon lujurioso
Sonsaca á un forastero los durillos:
Más allá cierra un trato *ventajoso*
El chalan que se mezcla en los corrillos,
Y compra y venta y confusion no falta
En los surtidos campos d' *Serralla*.

—Castígame mi madre y yo trompógelas..... ya volvemos á las andadas, señor gacetillero—déjese de versos y díganos por qué razon se ilusionó tanto *El Demócrata*.

—¡Ah! señor.—*El Demócrata* es el Dómine de la casa—todo lo que es de su devocion está en lo cierto,—si no aplaude, refunfuña: si no se le hace coro dice mil *lindezas*.

En esta ocasion pensó que sus hombres no ha-

bían lucido en una larga temporada de olvido y era preciso que el público volviera á ocuparse de sus nombres—ademas, tenía algunos novicios que de seguro el pueblo palmesano ignoraba la profundidad de sus conocimientos estadísticos—las *Ferías* y *Fiestas* venían al dedillo para exhibirlos!—*Las relaciones comerciales—el contrato bilateral—la reciprocidad de consumo—el cambio de productos—los valores de crédito, etc., etc., etc.*—Toda la estética de la ciencia económica lució en los aplausos que le mereció la idea de *El Isleño*, poniendo así en relieve la capacidad de sus redactores en esto de hacer la felicidad de la patria sin costar un ochavo. ¿Cómo no *engendrar* entusiasmo entre los lectores de nuestros colegas? Nació la Junta por..... invitacion. En ella entraron personas cuya adhesion por la idea rayaba en frialdad—pero si se declaraban hostiles—¡oh! entonces se calificaban asimismo de retrógadas, de neas, de inquisidoras del progreso...! Nada, fracciónase la Junta y aparecen Sub-Juntas dedicada cada una de ellas á una especialidad.—Mallorca se conmueve.—Planos, proyectos, dictámenes, consultas, debates, todo, todo se medita, se examina y se discute. Será una obra de hierofante calcada sobre cimientos apeninos. Se descien-de á los detalles—todo va bien—ahora la Suma! Benditos de Dios! pensaban tener un Mendizabal para allegar recursos! ¿No hay dinero? ¡pues la renuncia!—¡Quietos por Dios, habrá una Tómbola!—¿Y qué es esto de tómbola, en qué consiste?—Ya, ya verán Vdes.—Se recogen donativos de los vecinos entusiastas, se ponen sus nombres en los periódicos, se excita la emulacion y la vanidad, y hé aquí cien mil objetos de..... baratillo, que las pulidas manos de las sirenas convierten en productos de primera. Se rifan á cuatro reales cajas de fósforos vacías y por vaciar, papelitos de alfileres y tarjetones y flautas y..... pitos.....

—¿Y qué puede reeditar este comercio?—¡Oh! ¡mucho! cinco mil por uno.—Pero esto no basta.—¡Ya! pero las Sociedades de Crédito nos honran con lucidos donativos por el porvenir que les brindan nuestras *Ferías*.

—Pero esto no basta.—Pero si tendremos una loteria!

—Y se despacharán los billetes.—¿Cómo no? se los haremos tragar de real orden á todos los que se muestren reacios en tomarlos.—Pero esto no basta.—Señores, no olvidar que tendremos un Real de la Feria.—¿Por cada concurrente?—Hombre no, un sitio magnífico, umbroso, aterciopelado.—Un sitio halagado por el sol que calienta el Atlas á medio día, hora propicia para visitar el mercado pecuario, su vecino—arrullado de noche por las brisas húmedas del mar—de piso aguijarrado y rastrojoso—de rápida pendiente y empinada subida—cualidad higiénica en extremo para pasear en una feria de verano. En este Real se levantará un pueblo de mercaderes, donde se venderán tiritañas, camelotes y terciopelos de esparto para la estacion. Los voluptuosos Palmesanos ocuparán pabellones orientales forrados de telas preciosas, confeccionadas en la fábrica vecina de Pericas—y allí al son de bandolines y panderetas, como las sevillanas á orillas del río.....

—Y bien, este Real tan maravilloso ¿cuánto producirá?

—Oh! mucho, mucho; tanto pedido habrá que muchos quedarán al raso en la Fagina, si no van á tomar un baño en el charco de la Riera.—Pero esto no basta!

—Ya! y las veinte y cinco pesetas por cada caballo que concurra á las carreras y diez, los burros.....?

—Muchos serán los que paguen—de todos modos estos recursos no bastan á nuestro entender y definitivamente presentamos... nuestras renunciaciones!

—Bien, bien, aceptadas! Estos hombres del *ancien regime* se ahogan en poca agua.—Mejor que mejor, ahora quedamos los hombres de empuje que no nos paramos en barras, que entendemos la brújula y en una palabra los *mozos cruos*.

Y allá veureu com surten merevellas
Des patriótic ardor des nostro pit:
Vos farem devellá cent mil estrellas
Per enlluerná es cegos cada nit.

Treurem de devall terra còsas novas....
Per grans y gròsas pegareu un bot....
Y viatjes..... y toros..... y á sas covas....
Y boleros..... pes coixos sobre tot.

Y si es Beatos Ramon y Catalina
Agrahits mos inspiran tan grans plans,
Pe s' honra que lós dú tal trebolina,
Vos jurám que á su es mitx de sa Fachina
Els he feim devallá per ferlos Sants.

Emperó si entre tantas lluminaris
Se mos apaga es llum y surt un mostro
No mos digueu jamay—¡Valens canaris!
Mestra Colom, axó no es ell lloch vostro.

TORIBIO.

Nuestro celoso corresponsal de Sineu nos remite la carta que tenemos especial gusto en insertar á continuacion.

Sineu 19 Setiembre de 1881.

Sr. Director de EL ÁNCORA:

Muy Sr. mio: Grande fué la satisfaccion y el gozo que experimentaron los hijos de este católico pueblo, en el día grande de ayer, con motivo de la solemne bendicion del magnifico crucero con que acaba de ensancharse nuestra iglesia parroquial; y como quiera que deseo cumplir con el encargo con que V. se dignó honrarme, voy á escribirle una, aunque ligera, reseña de las funciones *cívica* y *religiosa* que con tan fausto motivo tuvieron aquí lugar.

A las cuatro de la tarde del sábado, el alegre repique de las campanas anunciaba á nuestros vecinos que se acercaba el tren en que debía venir nuestro sabio y virtuoso Prelado. En la estacion esperaban ya á S. E. I. el Ayuntamiento de la villa, la Beverenda Comunidad del clero, el Sr. Juez municipal, el Excmo. Sr. Conde de España y otras muchas personas de todas las clases sociales, las que luégo que se hubo apeado el Sr. Obispo le acompañaron en carruaje al compas de una música hasta la salida del pueblo, en donde S. E. I. tuvo el gusto de contemplar un bonito y elegante arco triunfal que nuestro Magnífico Ayuntamiento dedicó á S. Excelencia Iltna. y al Excmo. Sr. Conde de España. Inmediatamente se dirigió S. E. I. acompañado de algunas autoridades al predio *Defla*, propiedad de dicho Sr. Conde, á quien tanto tienen que agradecer los habitantes de esta villa.

Serian proxicamente las diez de la mañana del domingo, cuando S. E. I. á quien esperaban todas las corporaciones y un numeroso gentío, hizo su entrada, dirigiéndose acto continuo á la posada que aquí tiene el referido Sr. Conde, abriendo la marcha los populares *cossiers* y siguiéndoles la música de Manacor que dejaba oír sus armoniosos acordes. Luégo se dirigió su S. E. I. al templo parroquial: excusado decir que á este se le había engalanado con sus mejores ornamentos; multitud de arañas pendian de los arcos de las capillas; en sus muros había colocadas multitud de inscripciones, todas ellas dedicadas á ensalzar las virtudes de María Santísima.

Después de hecha la solemne bendicion del crucero, objeto de la festividad, S. E. I. entonó tercia y después celebró la misa mayor, en la que se ejecutó la magnífica partitura del maestro Mercadante, que supo interpretar muy bien la música de Manacor. En el ofertorio el Iltre. Sr. Canónigo Penitenciario D. Magin Vidal, con la uncion que le es propia, pronunció un bien sentido y razonado discurso, cuyo punto principal fué el hacer resaltar el contraste que ofrece la impiedad, por un lado, que hoy día tiende á invadir todo lo que á religion sabe, y la devocion y piedad por otro, dedicando al Señor moradas dignas del culto que un pueblo católico continuamente le tributa.

Concluido el oficio S. E. I. se dirigió otra vez al ya mencionado predio de *Defla* donde un gran número de convidados le acompañaron en la espléndida y bien servida comida con que el Excmo. señor Conde le obsequió.

Para que nada faltara, por la tarde hubo carreras y corridas al estilo del país, y las tradicionales danzas de los *cossiers*. Por la noche se iluminó el campanario, tocó la música en la plaza, se quemaron algunos fuegos artificiales y así se fué pasando alegremente la velada.

Durante todo el día y más especialmente por la tarde las calles se veían llenas de gente que de todos los pueblos circunvecinos habían acudido.

Reciban, pues, mil enhorabuenas el Excmo. señor Conde de España, á quien se debe la gran mejora que acaba de hacerse en nuestra iglesia parroquial; recíbalas tambien el Excmo. é Ilmo. Prelado, quien con su venida dió mucho mayor realce á la fiesta, y recíbalas por último cuantas personas contribuyeron á su esplendor.

Se repite de V. afmo. S. S. Q. S. M. B.—*El Corresponsal*.

Así como nosotros hemos visitado la exposicion de Agricultura, Industria y Comercio que está abierta al público en el salon de la Lonja la han visitado muchas personas que lo mismo que nosotros, han extrañado sobremanera que no se den esplicaciones de algunos inventos y aplicacion de las máquinas que figuran en medio de aquella exposicion. Suponemos que tendrán interes en ello, en primer lugar los expositores, y en segundo la Junta que tendrá vivos deseos para que aquello sea algo más que un simple espectáculo y una mera prueba de lo adelantado que se encuentran las industrias, y el desarrollo progresivo que toman las artes.

Quando no sea posible otra cosa esperamos que al menos se imprimirán algunas páginas para demostrar al público la utilidad, economía, solidez y

duracion por ejemplo de las prensas y de los resultados que quizas se hayan obtenido.

El lunes al medio día fué administrado en Pollensa el Santo Viático al Padre Tomas Cánovas Pro. Dominico exclaustro.

Rogamos á nuestros amigos que le tengan presente en sus oraciones.

En el paseo del Borne acaba de abrirse un establecimiento que lleva por título *El Rey de la Magia* en el cual se venden aparatos para los aficionados que quieren entretenerse en juegos de Prestidigitacion. Ademas se dan lecciones á fin de que los que quieran puedan ejecutar tan maravillosos escamoteos con destreza y facilidad.

Dícese, ignoramos con que fundamento, que gracias á las gestiones practicadas por el Diputado á Cortes por esta Provincia D. Mateo Gamundi, se reformará un trozo de la carretera de Palma á Llummayor, haciendo que desaparezcan las cuestas que más dificultan el transito de carruajes. Si se lleva á efecto esta obra no podrán menos los transeuntes de ser agradecidos al Sr. Gamundi que con su influencia procura introducir tan señaladas mejoras en su país.

Se nos ha asegurado que el próximo domingo se han de verificar unas regatas á la vela. Se citan entre los botes contrincantes el llamado jóven Paquita, y el que es propiedad de un vecino que vive en la comarca del Molinar de Levante. Estas regatas se verificarán á las diez de la mañana siendo el punto de partida la cala llamada *de'n Rigo* cerca las *Figueras Bawas*.

Hemos oido sentidas quejas de algunos que deploran altamente no poder tomar baños durante estos días de calor en el establecimiento que se desarma en la Portella. Los motivos que han obligado al Sr. Llompart á retirar el maderaje de los baños ya sabe el público que no obedece á temores de temporal sino á la infeccion de las aguas por cuyo motivo es inútil tener abierto al público su establecimiento.

Anoche dió en nuestro teatro la primera funcion el afamado prestidigitador y copólogo señor Blanch.

La limpieza y agilidad con que, sin aparato alguno, hace sus juegos y escamoteos mantienen siempre suspenso al espectador que apenas sale de una sorpresa sino para caer en otra. Pero en donde llamó más la atencion del público fué en las escogidas piezas que ejecutó con notable precision en el instrumento de que se vale cuyas cristalinas voces y delicadas armonías producen muy buen efecto sobresaliendo entre las de la orquesta.

Como prestidigitador y como copólogo alcanzó el señor Blanch repetidos aplausos de la escogida concurrencia que en número algo mayor de lo regular asistió á la funcion.

Ayer tarde zarpó para Barcelona el vapor-correo *Mallorca*, con la correspondencia, 131 pasajeros, cargo y mercancías.

Existen en los Estados-Unidos de América, segun una curiosa estadística recientemente publicada, nada menos que 12.000 dentistas. Durante el año último, colocaron *tres millones* de dientes artificiales.

Si se tiene en cuenta que los norte-americanos tienen la costumbre de enterrar los muertos con sus dentaduras artificiales y sus dientes orificados, puede calcularse que anualmente va á parar á la tierra cerca de medio millon de duros en oro puro en los cementerios de los Estados-Unidos.

Es un dato que deben tener presente los buscadores de oro del porvenir.

La rifa que, con motivo de las Ferias y Fiestas recientemente celebradas, acaba de verificar el dueño de la tienda *Hojalateria y Varios géneros*—José Aguiló—calle de San Nicolas—han salido los números 6062—2011—3918, cuyos premios consisten:

- 1.ª Una bonita mesa jardinera con flores naturales y sortidor á juego continuo.
- 2.ª Dos finas muñecas de piel ricamente vestidas de raso, representando los personajes del *Faust*, *Mefistófeles* y *Margarita*.
- 3.ª Una magnífica caja para dulces representando la cabeza de una *Jolie persann* ricamente ataviada.

A las diez de la mañana ha fondeado en este puerto el vapor *Jaime II*, siendo portador de la correspondencia, 30 pasajeros y mercancías.

De los periódicos que hemos recibido cortamos el siguiente

ALCANCE.

MADRID 19 DE SETIEMBRE.

Al Sr. Cánovas, que regresó ayer á Madrid, le esperaban en la estacion gran número de sus amigos políticos.

Por la tarde celebró una conferencia con el señor Romero Robledo.

— S. M. firmó ayer los decretos nombrando Presidente del Senado al señor marqués de la Habana, y vice-presidentes á los Sres. D. Telesforo Montejo y Robledo, conde de Torre-Mata, duque de Tetuan y D. Juan Moreno Benitez.

— Demócratas pertenecientes á todas las fracciones de la democracia piensan pedir á las Córtes el sobreseimiento de todas las causas políticas incoadas desde 1873, y la libertad de todos los presos por consecuencia de ellas.

— La candidatura del gobierno para secretarios del Senado la constituyen los Sres. Abascal, Marques de Monsalud y Fuente Alcázar.

— Segun telegramas de Roma, la prensa oficiosa dice que es de todo punto inexacta la noticia dada por el *Memorial Diplomático* de que el gobierno italiano encargó á su cónsul en Tánger, que de acuerdo con el alemán, negociase un tratado de alianza ofensiva y defensiva con el imperio de Marruecos.

— Anuncia el telégrafo, con referencia á un periódico bien informado siempre en estos proyectos, que el de una entrevista del emperador de Austria con el czar de Rusia, se llevará á efecto de aquí á muy poco tiempo.

— Despues de oír á todos los abogados defensores, el tribunal correccional de Marsella ha dejado para ocho días más tarde el pronunciar sentencia sobre lo de la plaza de toros.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 10 m.

(Recibido, el 20 á las 11:36 m.)

Ha fallecido Garfield.

El mensaje anunciará la reforma arancelaria y la rebaja del descuento de las clases pasivas.

Al siguiente día, con cuarenta escudos en un pequeño paquete, corrí á saltar la cuenta con el fiero dueño de la casa, quien deslumbrado con el brillo de las monedas nos renovó al punto el arriendo por otro año. Despues nos proveimos de varias cosas las más necesarias, y por medio de la vieja costurera que proporcionaba trabajo á mi madre, recogimos del monte de piedad algunos objetos de valor, que por ella misma habíamos empeñado. Por lo que, de los treinta y cuatro escudos restantes poco nos quedó, y apenas llegaba para hacerme un traje decente de verano, segun la voluntad de mi madre, que sabia perfectamente cuánto me gustaba vestir bien.

El día solemne de Pascua, ántes de mediodía, estaba yo en mi cuarto estudiando libros de un mal inminente, que el temor que puede influirnos otro mal parecido, si es lejano.

Con esto ya no me necesitaba manifestar á Monseñor (que por la tarde estuvo puntualmente á visitarnos) otra cosa que nuestra gratitud por su benevolencia y el deseo que teníamos, de que continuase favoreciéndonos.

Al siguiente día, con cuarenta escudos en un pequeño paquete, corrí á saltar la cuenta con el fiero dueño de la casa, quien deslumbrado con el brillo de las monedas nos renovó al punto el arriendo por otro año. Despues nos proveimos de varias cosas las más necesarias, y por medio de la vieja costurera que proporcionaba trabajo á mi madre, recogimos del monte de piedad algunos objetos de valor, que por ella misma habíamos empeñado. Por lo que, de los treinta y cuatro escudos restantes poco nos quedó, y apenas llegaba para hacerme un traje decente de verano, segun la voluntad de mi madre, que sabia perfectamente cuánto me gustaba vestir bien.

El día solemne de Pascua, ántes de mediodía, estaba yo en mi cuarto estudiando

96 VICTORINO

99 VICTORINO

98 VICTORINO

98 VICTORINO

monedas y el dinero, y llorando de alegría me contó todo lo acaecido, sus adivinaciones y las piadosas conjeturas de mi hermana.

Yo procuré regocijarme tambien; y aun- que lloraba verdaderamente de alegría por haber consolado de este modo á mi pobre madre, fingía admiracion y asombro por lo extraño y oportuno del suceso.

Por fin exclamé—No extraño, querida mamá, que Dios nos ampare de un modo tan especial. En nuestros días de bonanza vos fuisteis siempre tan limosnera, tan misericordiosa, que en vos no podía faltar la palabra del Evangelio. ¡Ah! que admirables momentos tiene el cielo para socorrernos! dice bien el papel: *Dios no abandona á los suyos*.

—Mas ¿quién habrá sido el portador— dijo Cristina,—levantando los brazos y la vista hacia el cielo—¿sino el ángel custodio de mamá?

—No cuidemos de averiguarlo, hijos míos; trabajo inútil y que no haria más que calentarnos la cabeza y entristecernos. Gocemos en paz la caridad, y quien quiera que sea el bienhechor, roguemos por él. ¡Oh! sí: mañana iremos juntos á asistir á los oficios de Pascua en la parroquia y quiero que

—¿Puedes.—
—Me lo afirmas con sinceridad?
—Te lo juro.
—Tú le daras las gracias de mi parte á le diras que siento mucho no poder complacerlo.

—¿Cómo gustes.—
—¿Está bien así?
—Muy bien.
—¿Le daras el recado?
—Se lo daré.

En esta inteligencia y bajo tales seguridades me marché. Mala consejera es la necesidad. A proceder con discrecion, el buen sentido debiera dictarme que rehuiese aquella cantidad y para emplearla esperase lo que diese de sí el tiempo, ó me aconsejase de alguna persona prudente. ¿Pero á quién recurrir? Y despues bajo la espuela de la necesidad y con el punzante estímulo de la caridad filial y del amor propio no tuve lugar para reflexionar ni menos para sujetarme á las reglas de la prudencia. La ternura hacia mi madre, el amor á mis hermanos, el celo por el bien de la familia y el sentimiento del honor, me apartaron de delante de la vista toda clase de reparos. Me reconcentré

—Con Monseñor?
—Sí, y hoy vendrá á vernos.
—¿Le has pedido?
—¿Donde está mamá?
—Espera, escuché,—dijo ella dándome con el codo y bajando la voz—¿sabes dónde dieron una limosna?

—¿Quién?
—Creo que un ángel del cielo. En este momento veo á mi madre que saliéndome al encuentro me pregunta.—¡Ah Victorino! ¿en dónde estuviste toda la mañana?

—Ya estoy de vuelta; estuve con Monseñor Plácido.
—¡Ah! ¿y le has hablado?
—Sí, madre mía. Lo hallé en el momento en que volvía de celebrar la misa; y como de pronto me advirtió que esta tarde tenía pensado hacernos una visita, no he creído oportuno hablarle entónces del asunto.

—Dios te ha inspirado, hijo mío, y te ha premiado tu buen deseo. Ven acá, y me llevó con Cristina á su habitación, desconvolvió el pliego, me mostró el escrito con el portá-

